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Webでもアンケートを受け付けます！

立命館　父母教育後援会

アクセスはこちら！

会報誌と連動して、
充実したコンテンツをお届けします！

父母教育後援会
https://www.ritsumei-fubo.com/
立命館大学Webサイト→保護者の方

学生ボイ
スなども充実！

Webサイトのお知らせ

今
す
ぐ
ア
ク
セ
ス
！

立命館大学父母教育後援会だより　2022年度 冬号
2022年12月発行　立命館大学父母教育後援会
〒604-8520 京都市中京区西ノ京朱雀町1
TEL：075-813-8261　FAX：075-813-8262

■会員の住所変更について
本誌は、学生が学部に届け出ている保証人住所宛に送付しています。
保証人住所を変更される場合は学生本人による手続きが必要です。
学びステーションまで学生証を持参の上、手続きするようお子様にお伝えください。
※最近、立命館や関係団体等の名刺を利用した悪質なビジネス等が横行しております。
　父母教育後援会は、会員の照会を学生には一切行っておりませんので、くれぐれもご注意ください。

いつも父母教育後援会だよりをご愛読いただきありがとうございます。
この度、同封しているアンケートをWebからも記入できるようにしました。

読者である保護者の皆様の声に耳を傾けて、
より充実した誌面を作成していきますので、
ご協力いただけますようお願い申し上げます。

アンケートは
こちら
▼













Webで　
　　　スペシャル動画を▶

配信中！　

Webで　
　　　スペシャル動画を▶

配信中！　

ゼミナール訪問

観光振興によって地域経済縮小を解決することができるのかについて、産学連携、地域連
携、高大連携によるプロジェクト活動を通して探究している。グローカルな学びを展開してお
り、2022年9月にはシンガポール研修旅行を実施した。

峯俊 智穂
経済学部 教授

本学法学研究科博士前期課程修了、政策科
学研究科博士後期課程修了。四天王寺大
学、追手門学院大学勤務などを経て本学経
済学部へ。専門は観光経済論、観光教育論、
世界遺産保護政策論など。

「地域経済活性化の手段としての観光振興」テーマ

ゼミナール訪問

峯俊 智穂ゼミ
●びわこ・くさつキャンパス
　経済学部

視覚の注意のメカニズムに関する研究と、「感謝の気持ち」にフォーカスしたポジティブ
心理学の研究という2つの柱がある。例えば、元気のない時は視野が狭くなるものだ
が、元気な時は逆に広くなる。このように人間の感情が注意の広さに影響するという仮
説の検証研究などに取り組んでいる。

山岸 典子
グローバル教養学部 教授

アメリカ・パデュー大学心理科学部認知心理
学科で博士号取得、カナダ・マギル大学デソー
テル経営学部でMBAを取得。アメリカ、イギ
リスの大学医学部の博士研究員などを経て、
2019年4月より本学グローバル教養学部へ。

「視覚の注意とポジティブ心理学」テーマ

山岸 典子ゼミ
●大阪いばらきキャンパス
　グローバル教養学部

Vol.81 Vol.82

間野 遥一さん
将来の進路を見据え、観光
振興におけるバスや鉄道の
活用方法を学んでいます。

池田 和斗さん
旅行プランや地域活性化の
アイデアを出し合い、その経
済効果を研究しています。

岩崎 真夕さん
企業や行政と連携して、旅
行プラン、都市計画の提案
などを研究しています。

上地 海斗さん
峯俊先生の研究フィールド
が、私の地元・和歌山県だっ
たのでご縁を感じています。

遠藤 秀太さん
観光経済学に関心がありま
す。現在は京都市の観光公
害について研究しています。

大橋 実侑さん
観光業に興味があるので、
観光による地域活性化の実
現について研究しています。

岡村 麻鈴さん
シンガポールでの研修で、
実際の観光都市を目の当た
りにしたのが印象深いです。

蔭原 愛梨さん
企業にプランを提案したり、シ
ンガポールで研修したり、実
践的に観光を学んでいます。

川合 一輝さん
静岡県浜松市における
ミュージックツーリズムの導
入について研究しています。

倉田 茉莉香さん
2年連続ビジネスコンテスト
で受賞するなど実績がある
のでこのゼミを選びました。

米田 裕貴さん
観光と経済の関係性に興味
があります。その知識を活
かせる進路を目指します。

近藤 えりさん
将来は観光を通して地元を
活性化できるような仕事に
就きたいと考えています。

佐山 湖春さん
地元・広島県のしまなみ海
道サイクリングに関する観
光施策を考えています。

柴田 佳音さん
観光経済に興味がありま
す。観光による地域活性化
の方法を探っています。

芝田 滉甫さん
旅行会社に、私たち「Z世
代」目線での旅行プランを
ご提案しました。

須川 純怜さん
ペットツーリズムに注目し、
受け入れ体制のあり方を
考察しています。

竹田 直人さん
地域経済の発展、地域活性
化を目的とした観光経済
学について学んでいます。

田中 悠さん
地域住民に注目して、着地
型観光の手法活用と事業化
について研究しています。

土屋 俊輔さん
地域ブランドに注目して、地
元・岐阜県を観光で元気に
する方法を考えています。

南部 慶道さん
地元の観光について学びた
くてこのゼミを選びました。
公務員を目指しています。

濱砂 仁さん
最近話題の「推し活」が観光
にどれほど影響を与えてい
るのかを研究しています。

孫本 翔太郎さん
ゼミの学びを活かして、将来
は観光振興や地域活性化に
携わりたいと考えています。

吉田 琴音さん
まちづくりや観光復興につ
いて研究しています。旅行
業などに興味があります。

米田 遥花さん
ゼミの説明会で先生と先輩
の学生が魅力的に見えた
のでこのゼミを選びました。

米田 まおさん
観光を利用して、地域再生、
地域経済の拡大などに貢献
する方法を考えています。

相川 滉貴さん
I chose this seminar since I was interested 
in conducting a research based on grati-
tude study which matches Professor Yam-
agishi’s expertise. （山岸先生の「感謝の気持ち」
に関する研究に興味があり、このゼミを選びました）

Alyssa Takasumiさん
My research topic is about video games 
and its effects on visual attention. I will 
study “How does playing action video 
games effect one’ s visual attention?” 
（ゲームと視覚注意の関係を研究しています）

桂 萌乃さん
I am researching about the relationship 
between plant growth and words: how 
positive and negative words effect plant 
growth. （ポジティブ・ネガティブな言葉が植物
の成長に与える影響について研究しています）

Chang Ching-Yaoさん
 I have interest in psychology and want 
to understand more on how people 
think and the cause of actions that 
they take.  （心理学に興味があり、人の考え
方や行動について知りたいと考えています）

築山 シャフラ 依紗子さん
My research topic is to study the cor-
relation between family relations and 
well-being. （家族関係と幸福の相関関係につ
いて研究しています）

徳山 東吾さん
My research focuses on the effects of 
interpersonal and non-interpersonal 
communication on buying inclination. 
（対人および非対人コミュニケーションが購買
意欲に及ぼす影響について研究しています）

中川 桃花さん
My research topic is looking at the 
relationship between gratitude and 
work performance. （感謝の気持ちが仕事
のパフォーマンスにどのように関係するのかに
ついて研究しています）

山本 理湖さん
The seminar is intellectual and engag-
ing, and I enjoy learning from others 
and interacting during and beyond 
class.（知的で魅力的なゼミで、授業内外で他
の学生と交流することが楽しみです）

LIN Kaifengさん
It is nice to have a research lab which 
we can investigate what we really like, 
meanwhile acquiring skills required. （必
要なスキルを身につけながら、自分が関心のあ
る分野を研究できるところが魅力です）
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衣笠代表

小林 明日輝さん
法学部 2回生主将 田淵 理子さん

食マネジメント学部 3回生

小関 良太さん
文学部 1回生

小原 隆五さん
経営学部 2回生

本田 さはらさん
国際関係学部 4回生

井上 晴絵さん
スポーツ健康科学部 4回生

大学から始めた私でも大会に出場しています！
部員の企画で
問題やルールを
作ることも！

「ガチ勢」の

すごいプレ
イヤーから

刺激を受け
ています！

一人で滑
るけど

チームで
成長でき

る

ところが
魅力！

試合も観に
来て

くださいね！
思考の瞬発

力で

勝負するの
が熱い！

クラブ
＆

サークル
Watching
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早押しクイズを始めとする様々なクイズに挑戦す
る立命館大学クイズソサエティー。放課後に集まっ
てクイズを解き続けることで、日々思考の瞬発力
を磨いている。

立命館大学クイズソサエティー

京都や滋賀のスケートリンクを中心に練習に励ん
でいるスケート部フィギュア部門。全国レベルか
ら大学から始めた初心者まで、幅広い層が所属し
ており、和気あいあいと楽しく活動している。

スケートリンクを早朝に借りて練習している。
空き教室を借りて
早押しクイズに取り組んでいる。

　私たちスケート部フィ
ギュア部門は、週に1～2回
京都や滋賀にあるアイスス
ケートリンクを借りて練習
に励んでいます。全日本選
手権やインカレなどに出場
するレベルの選手もいれ
ば、大学から始めた学生も
いて、一人ひとりが自分の
目標に合わせて練習に励
んでいます。特に私たちの
代からは風通しを良くする
ことに力を入れていて、レ
ベルも学年も関係なく、お
互いに意見を言いやすい
環境を作っています。限ら
れた時間しか練習できませ
んが、それを補って余りあ
る情熱でがんばっているの
で応援してください！

　立命館大学クイズソサエ
ティーにはいわゆる「ガチ
勢」と「エンジョイ勢」がい
ます。「abc」という日本一
決定戦の大会を目指すよう
な学生から、クイズを通して
仲間と交流することを目的
とした学生まで、3キャンパ
スそれぞれに幅広い目的の
学生が所属しています。共
通するのは「クイズが好き」
ということ。他大学と交流し
たり、活動後に夜通しゲー
ムをしたり、クイズを通じて
つながった人たちで楽しく
活動しています。私自身は
負けず嫌いなので、強豪
チームに勝つために日々の
練習をがんばっています。

Webで　
　　　スペシャル動画を▶

配信中！　

Webで　
　　　スペシャル動画を▶

配信中！　

スケート部フィギュア部門



世界初のCGによる可視化技術で、
文化財の保存は新しい局面へ。

立命館大学には多様な分野の専門家である教員が揃っています。

「知への扉」では最先端の研究に取り組む教員をお招きして、その分野の魅力や可能性について語ってもらいます。

今回はCGによる文化財の可視化などを研究する情報理工学部の田中先生にご登場いただきます。

情報理工学部

田中 覚教授
専門――CG、可視化

Q. 田中先生のご研究分野について教えてください。

　CG（コンピュータグラフィックス）を使ってビッグデータを可視化す

る研究に取り組んでいます。一般的にビッグデータの解析はIT系や

社会科学系分野で使われることが多いのですが、私の場合は文化

や芸術の分野で活用する研究に取り組んでいます。かつて文化財

の保存と言えば、図面や写真が中心だったのですが、近年では3次

元的に計測する技術が飛躍的に向上しています。一方で、芸術や

考古学を専門とする研究者に、コンピュータを使った解析が得意と

いう人はあまり多くありません。そこで私が文化・芸術と情報科学とを

結ぶ架け橋となって、文化財保存の新しい可能性を生み出そうとし

ています。例えば、奈良県との研究協力協定に基づいて行った国

宝・當麻寺のデジタルアーカイブ化においては数十億点以上のデー

タを独自の技術を使って解析し、高精細な映像として再現すること

で内部構造の解明に取り組みました。複雑な文化財をこのレベルの

精度で再現できるのは私どもの研究室だけだと自負しています。

Q. 研究分野の魅力はどんなところですか？

　この技術はもともと医療分野で活用するために開発したもので、

CTスキャンなどで得たデータを使って、人間の体の中をコンピュー

タで描くオンリーワンの技術です。現在ではそれを文化財などに応

用して、精密なデジタルアーカイブとして後世に残すことができるよ

うになりました。例えば、インドネシア政府と協力して実施したボロブ

ドゥール遺跡のデジタルアーカイブ化においては、ドローンなどの最

新技術やボーリング技術などを駆使して、地下に埋まっている部分

も含めて高精度で再現し可視化することに成功しています。歴史

のロマンに触れながら、それを後世に伝えることに役立つ研究に取

り組んでいます。そこに大きな魅力があると思います。

Q. 研究室の学生にはどんなことを学んでほしいですか？

　私は日頃から情報科学を学ぶ学生には、基礎学力の向上、特に

数学、プログラミング、英語をしっかり学ぶことは必要不可欠である

と指導しています。それに加えてスキルアップにつながる勉強が必

要で、私たちの研究室ではCGの研究がそれに当たります。私が特

にこだわっているのは「本物」に触れるということです。定期的にイ

ンドネシアのボロブドゥール遺跡に学生を引率していますし、日本に

おける研究でも現地を訪問しフィールドワークを実施しています。研

究は頭の中だけでするものではありません。例えば、祇園祭の鉾を

再現する研究では、保存会の人たちへの挨拶回りをすることから

始まります。文化財を機械的に可視化するだけではなく、それを大

切に保存する人たちと触れ合うことで、何のために研究し、誰の役

に立つのかを実感しながら学んでほしいと考えています。研究を通

じて技術や知識を身につけるだけではなく、問題を見極め、議論し、

解決へと導く人間力を磨いてほしいと考えています。

Q. 保護者の皆様にメッセージをお願いします。

　高校までは学校で教えられることをまんべんなく学び、基礎学力

をしっかりと身につけることが大切だったと思います。大学生になる

とそれだけでは足りなくて、自分だけの才能を見つけ、それを伸ば

すことが必要になってくると思います。立命館大学の学生という立

場なら、様 な々フィールドで調査をすることもできますし、ボランティア

活動などに自主的に取り組む機会も豊富です。いろいろな体験を

通じて、自分の可能性を試す、得意なことを見つける、それを伸ば

していくという経験をしてほしいと思います。保護者の皆様はどう

かその過程を温かく見守ってあげてください。

インドネシアのボロブ
ドゥール遺跡を訪れる田
中先生。研究対象となる
文化財がある国内外の
フィールドには、自ら赴
き、現地の人と交流しな
がら研究を進めている。

ビッグデータの解析で、
数十億もの「点」をカタチに。

「本物」に触れながら、
何のために研究するかを考える。

世界初のCGによる可視化技術で、
文化財の保存は新しい局面へ。

早稲田大学理工学部卒業・大学院理工学研究科博
士課程修了、博士（理学）。福井大学工学部助教授を
経て、2002年4月より立命館大学理工学部教授。

国宝・當麻寺の西塔を
高精細な映像で再現。金
堂内をVR（ヴァーチャ
ルリアリティ）環境で体
験することもできる。

知 へ の 扉

先生の横顔

立命館大学には多様な分野の専門家である教員が揃っています。

「知への扉」では最先端の研究に取り組む教員をお招きして、その分野の魅力や可能性について語ってもらいます。

今回はCGによる文化財の可視化などを研究する情報理工学部の田中先生にご登場いただきます。

情報理工学部

田中 覚教授
専門――CG、可視化

最新の情報技術を使って、
歴史の真実を後世に伝える。

Vol . 1 9

個別の才能を伸ばす時間と考え、
温かく見守ってほしい。
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滋賀県のほぼ中央、琵琶湖の東岸に位置する近江八幡市は、京都方面へ
のアクセスも便利でベッドタウンとしても人気となっています。

人口………………約 8.2 万人
面積………………約 177km²
市の花／木／鳥…ムシャリンドウ、コスモス／サクラ／ヨシキリ
夫婦都市…………富士宮市（静岡県）
姉妹都市（国内）…松前町（北海道松前郡）
　　　　　　　　上ノ国町（北海道檜山郡）
姉妹都市（国外）…グランドラピッズ市（アメリカ・ミシガン州）
　　　　　　　　密陽市（ミリャン）（韓国・慶尚南道）
　　　　　　　　マントヴァ市（イタリア・ロンバルディア州）
兄弟都市…………レブンワース市（アメリカ・カンザス州）

食で世界を変えたいとい
う志を持って千葉県から
立命館大学へ。気の合う
仲間と食べ歩きするのが
一番の楽しみ。

経済学を学びたくて福岡
県から立命館大学へ。サー
クル仲間と琵琶湖のほと
りでバーベキューをするな
どアウトドアが大好き。

　近江八幡はびわこ・くさつキャンパスの最寄り駅・JR南草津駅より新
快速で4駅、約16分でアクセスできます。古き良き町並みが保存され
た人気の観光スポットで、大河ドラマや映画のロケ地としても有名で、
「聖地巡礼」に訪れる人も少なくありません。
　もともとは安土桃山時代に豊臣秀次が開いた城下町で、豪壮な商
人屋敷や町中を網の目のように水路が巡る水郷など、当時の面影が色
濃く残っています。近江八幡を象徴する八幡堀は、琵琶湖と人の暮ら
しをつなぐことで城下町の繁栄に大きな役割を果たしました。近年に
なって観光名所として整備され、多くの遊覧船が行き交っています。他
にも、古い商家が整然と残る近江商人の町並み（新町通り）、ロープ
ウェーで山頂まで登れる八幡山、和洋菓子で知られるたねや・クラブハ
リエのフラッグシップ店「ラコリーナ近江八幡」など見どころは多く、
学生にとっても絶好のお出かけスポットとなっています。

南
草
津
駅
か
ら
約
16
分

近
江
八
幡

びわこ・くさつキャンパスの北東約30kmに位置する近江八幡は、

滋賀の小京都と呼ばれ、歴史と文化の魅力あふれる街です。

今回は学生レポーターの萩原さん、井上さんに散策してもらいました。

◎近江八幡市

NAVIGATOR

食マネジメント学部 1回生

萩原 千夏さん

NAVIGATOR

経済学部 1回生

井上 さくらさん

歴史のロマンが漂う観光都市。
BKCからの小旅行にぴったり。
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14:00
ラ コリーナ近江八幡

自然と一体化した建物はどこを切り
取ってもSNS映え抜群。限定品もある
のでBKCの学生なら一度は行くべき！

古くから近江商人の信仰を集めて
いる神社です。すぐ近くにあるたね
やさんの「日牟禮カフェ」でお茶し
て、いざ八幡山の山頂へ！

ロープウェーで約4分で山頂へ。
山頂からは琵琶湖や近江八幡の
市街を見下ろすことができます。

16:00
八幡山山頂

17:00
八幡堀

昭和後期に市民の手によって観光名所
として生まれ変わった八幡堀。自然と調
和した美しい景観が魅力です。

最後は古い町並みが保存されている新町通り
を見学してこの日の散策はおしまい。有名どこ
ろを歩いて回るだけでも半日ゆっくり遊べます。

近江商人の行動哲学には、売り手の都合だけで商いをする
のではなく、買い手が心から満足し、さらに商いを通じて社会
に貢献しなければならないという考えがあったと言われてい
ます。「三方よし」という表現は、この近江商人の行動哲学を
わかりやすく伝えるために後世に作られた標語ですが、その
精神は多くの日本企業の経営理念につながっています。

15:00
日牟禮八幡宮

日牟禮カフェが
おしゃれ！

ロープウ
ェーで

八幡山の
山頂へ！

近江八幡市立資料館（旧西川家住宅）。

売り手よし
買い手よし
世間よし

後世に多大な影響を与えた、
近江商人の行動哲学。

BKC編

Special

近江商人　三方よし
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橋 ロンドン塔

テムズ川

――2人のエリザベス女王について教えてください。
　2022年9月、イギリスの君主として歴代最長となる70年以上に

わたって在位してきたエリザベス女王が96歳で亡くなりました。ロン

ドンのバッキンガム宮殿の前には、家族連れなど多くの市民が集ま

り、国を挙げて追悼する姿が世界中に報道されました。常に国民に

寄り添い、「開かれた王室」を実践してきたエリザベス女王らしい最

期だったと言えるでしょう。実はイギリスにはもう1人、16世紀にもエ

リザベス1世という女王がいたということをみなさんはご存知でしょ

うか。「処女王」と呼ばれたエリザベス1世は生涯独身で子どもは

おらず、2022年に亡くなったエリザベス2世との間には直接的な血

縁関係はありませんが、この2人のエリザベス女王は、国民から愛

され、長きに渡り世を治めたという共通点があります。ここではこの

2人の女王について少し触れてみましょう。

――2人のエリザベス女王にはどんな共通点があったのでしょうか？
　「最も偉大な君主」を問うアンケート調査で、エリザベス1世が

1位、エリザベス2世が僅差で2位に選ばれるほど、2人とも国民から

支持されました。25歳という若さで即位したのも同じですし、生まれ

た当初は周囲の誰も女王になる未来を予想していなかったことも

共通しています。中でも最大の共通点は、2人とも大衆メディアを果

敢に、そして戦略的に用いることで、「愛される女王」として自己成

型を図ったことです。二人が国民に愛されたことは事実ですが、そ

れは単なる偶然ではなかったと思います。

　エリザベス1世の即位を最も印象づけたのは、華麗な戴冠式の

行進でした。民衆が見ることのできない教会内の儀式ではなく、ロ

ンドンの街路で市民も参加して繰り広げられる世俗的な祝祭を戴

冠式の目玉にする方針に切り替えたのです。これにロンドン市民は

熱狂しました。さらに当時の最新メディアだった出版を利用して、そ

の様子を国中にアピールしました。戴冠式の様子を報道したパンフ

レットは爆発的に売れ、エリザベス1世の人気は不動のものになっ

たと考えられています。

　一方、エリザベス2世も、公式行事はもちろん、ラジオ・テレビ・映

画・インターネットといった現代の大衆メディアを駆使することを厭い

ませんでした。国の内外であれほど多くの人々がその死を悼んだ

背景には、こうしたメディアの力もあるのです。

「2人のエリザベス女王」
～女王が国民に愛された理由～

――イギリス国民にとって王室はどんな存在なのですか？
　イギリス王室は日本の皇室と同じで政治の実権はありませんが、

存在感は強く歴史もあります。第二次世界大戦でドイツを打ち破っ

て勝利した日には、お祭り騒ぎの中、バッキンガム宮殿前に集まった

国民たちが「We want the king!」（国王ジョージ6世に姿を見せ

てほしいという意味）と叫びました。この場にいた、後にイギリス女王

となるエリザベス2世の記憶には、この時の光景がずっと残ってい

たのだそうです。うれしい時も、悲しい時も、王室は常に国民と共に

あるべきだと考えていたのだと私は思います。

　「開かれた王室」には弊害もあって、スキャンダルがあるとメディア

の餌食にされる危険性があります。実際に長男チャールズ皇太子

とダイアナ妃の不倫騒動と離婚、その後にダイアナ妃が事故死す

るという事件が起きた時は、「王室最大の危機」として騒がれまし

た。しかし、このような危機を迎えても、エリザベス2世は確固たる

信念のもとで「開かれた王室」のあり方を模索し続け、必要とあれ

ば改革にも柔軟に取り組んできました。最近では人気キャラクター

「くまのパディントン」とバッキンガム宮殿でお茶会をする様子がYou 

Tubeで流されていましたが、再生数1400万回超え（2022年12月

現在）という驚異的な人気を誇っています。

――エリザベス1世の時代をどうやって読み解いているのですか？
　私はエリザベス1世の治世期間であるエリザベス朝の文学作

品を研究対象としています。文学作品で当時がどのように描かれ、

そこにどんな文化があったのかを研究しています。エリザベス朝で

最も有名なのはシェイクスピアですが、私は有名ではない作品にも

注目しており、たとえ文学性が高くない作品だったとしても、文化研

究の対象として取り扱っています。大衆メディアとしてテレビもイン

ターネットもなかった時代は、娯楽の中心に文学がありました。文学

作品を通してその時代を見つめることでより立体的に見えてくると

考えています。

　私が学生時代、イギリスに語学留学していた頃はまさにダイアナ

フィーバーの真っ只中で、そこからイギリスの文化や文学により深く

関心を抱くようになりました。「英語を勉強したい」という学生はたく

さんいるのですが、それだけではモチベーションがなかなか続きま

せん。K-POPブームで韓国語が人気になったように、まず好きにな

ることが先にあるのだと思います。保護者の皆様には、お子様の興

味や関心のあることが「役に立つか」だけではなく、「夢中になれる

か」も見てあげて、温かく見守ってあげてほしいと思います。

竹村 はるみ
文学部 教授

京都大学大学院文学研究科博士後期課程で英米文学を専
攻。姫路獨協大学教授を経て、本学文学部へ。 歴史研究とは異なるアプローチで、エリザベス朝の時代を読み解く研究をし

ている竹村先生。文学作品を通して、その時代の人が物事をどのように捉え
ていたのかを探っている。

―識者の視点―

イギリス国民に愛された
エリザベス女王は2人いる。

絶大な支持の背景には、
大衆メディアの力があった

エリザベス女王が亡くなった報に触れ、

多くの国民がその死を悼み、功績をたたえました。

なぜ女王は国民からこれほど絶大な支持を得ることができたのか。

エリザベス朝の文学を研究する竹村先生に聞きました。

なぜエリザベス女王はあれほど支持されたのか。

国民に寄り添った王室。
時代の変化にも柔軟に対応。

文学作品の描かれ方から、
その時代の息吹を感じる。

エリザベス朝の文学を研究する竹村先生の著書
『グロリアーナの祝祭―エリザベス一世の文学的表象』。

エリザベス1世の戴冠式の行進ルート。
ロンドン市民から熱狂的に歓迎された。
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映像学部出身の若手映画監督

観る人と対話する
手段としての
映画を作りたい。

大学で映像について専門的に学べる環境に魅力を感じ
て映像学部に入学した金子さん。課外活動では映画部
にも所属して短編映画を制作するなど映画監督として
の一歩を踏み出し、現在に至っている。

映画監督

金子 由里奈さん
2020年3月映像学部卒業
東京都出身

入学前 1回生 3回生 4回生2回生 卒業後 Future

Max.

Min.

紆余曲折グラフ

安全圏にいていいのか。
休学して海外を回る。

自主映画が受賞。
大学も無事に卒業。

作品が映画館で上映され、
映画監督として世に出る。

ゼミの学びは楽しかったが、
2度目の休学を経験。

学生ノリは苦手だったが、
映画部の仲間と出会う。

どんな世界が待ってる？
新しい未来に胸が高鳴る。

人とは違う表現で、
観る人と対話したい。

気の合う映画部の仲間と
映画を作る喜びを知る。

取りこぼされてきた人たちに
目を向けた作品を作りたい。

金子監督の最新作
映画『ぬいぐるみとしゃべる人はやさしい』は
2023年春より全国ロードショー！

卒
業
生

か
ら
の
手
紙

Letters from
 graduates

●十七通目●

　東京出身の私が立命館大学を選んだのは、学生の街・京都で映
像を専門的に学びたいと考えたからです。また、映像学部は映像に
関わる技術的なことだけでなく、市場やマーケティングなど総合大学
ならではの幅広い学びが充実しているところにも魅力を感じました。
　少人数の学部なので友人ができやすい環境でしたし、立命館大
学はオリター制度などで先輩学生が新入生をサポートしてくれまし
た。ただ、私はキラキラした人たちの"ノリ"にはうまく馴染めなくて、
一風変わった人の多かった映画部の方が居心地が良く感じられま
した。映画部の仲間は多様性に富んでいて、驚かされることも多
かったのですが、共通していた点として、自分の好きなものに正直な
人が多かったように思います。たとえ周囲からは変だと思われても、
自分が好きなものには嘘をつかない。そんな人たちの輪が私には
合っていたように思います。
　映画制作も当時の部長が「誰でもできる！」と言ってくれて、入部し
て1ヶ月もすれば作品制作にチャレンジしていました。いろいろな人
に助けられながら作った最初の作品は、観客がわずか数人でした
が、私にとっては観てもらえるだけでうれしくて、「映画ってコミュニ
ケーションなんだ」と感じました。私の言いたいこと、体の中にあるも
のを映画で表現する、それを観た人が、何かを感じたり、受け取っ
たりするというコミュニケーションのあり方に大きな魅力を感じるよう
になりました。だから私は将来「映画監督としてやっていこう」と考え
ていたわけではなくて、映画を作りたいから作っていて、今はその延
長線上にいるという感じです。

　初めて作品が評価されたのは在学中に制作した『散歩する植
物』（2019）という自主映画です。第41回ぴあフィルムフェスティバ
ルという賞レースに応募して入選し、これまでとは比べ物にならない
くらいたくさんの人に作品を観てもらえました。次の『眠る虫』（2019）
という長編映画は、映画館でも上演していただき、私の出世作とい
う扱いになると思います。最新作は『ぬいぐるみとしゃべる人はやさ
しい』という作品で、2023年春から全国ロードショーで上映される
予定です。日本の映画は「泣ける」などの謳い文句で共感を求める
ことが多いように思いますが、私は作品に共感を求めていなくて、
根底には「取りこぼされてきた人たち」に目を向けるという想いがあ
ります。たとえ共感できなくてもそこにはひとつの出会いがあって、
「優しさってなんだろう」と立ち止まって考えるきっかけになるかもし
れません。興味のある人はぜひご覧になってください。
　最新作を撮り終えた今、障害者の人たちの移動支援のアルバイ
トをしていて、素敵な出会いと学びに満ちた経験をさせてもらって
います。私自身もそうでしたが、人は意識していないものが見えてい
ないところがあって、例えば障害者の人たちが映画館に入れない
という情景をどれほどの人が意識しているのでしょうか。まさに「取り
こぼされてきた人たち」ではないかと感じていて、次回作はドキュメ
ンタリーにしようかなどとアイデアが膨らんでいます。これからも私に
しかできない表現で、「映画を通したコミュニケーションのカタチ」を
模索していくつもりですので、見守っていただけたら幸いです。
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奈良県明日香村にある飛鳥寺

　新社会人になる卒業生に、毎年父母教育後援会より
卒業記念品としてオリジナル袱紗を贈呈しています。
「R」のロゴが織り込まれたオリジナルの京都「西陣織」
で作られており、慶事や弔事の両方に利用できます。

卒業生に袱紗をプレゼント。

父母教育後援会からのお知らせ

立命館大学からのお知らせ

ご注意！

衣笠キャンパス 大阪いばらきキャンパス びわこ・くさつキャンパス

●2022年度卒業式のご案内●

卒業式・学位授与式は、卒業生の皆様をはじめ、ご家族の方にも会場キャンパスでのご出席が可能な形態
を予定しております。ただし、今後の新型コロナウイルスの感染状況等によって、やむを得ず実施形態を変
更する場合があります。実施形態を変更する場合は、本学ホームページにてご案内いたしますので、くれぐ
れも最新の情報をご確認ください。

立命館大学HP：https://www.ritsumei.ac.jp

第1回

第2回

　3回生以上（薬学部薬学科は5回生以上）の会員の
方には、立命館大学校友会が発刊している会報「りつ
めい」を同封しました。校友会は約39万名の立命館大
学卒業生・修了生や教職員で構成されており、地域や
職域、学部・学科やクラブ・サークル単位など、世代を越
えたネットワークを築いています。ぜひ会報「りつめい」
で、立命館大学校友会の魅力を感じてください。

立命館大学校友会HP

https://alumni.ritsumei.jp/
※会報「りつめい」バックナンバーも閲覧できます。

会報「りつめい」を同封。

校友会からのお知らせ

2023年

3月20日（月）
京都衣笠体育館

2023年

3月22日（水）
BKCジム

2023年

3月21日（火・祝）
OICアリーナ

10:00～
経営学部・経営学研究科
グローバル教養学部

13:00～
政策科学部・政策科学研究科
総合心理学部
人間科学研究科
テクノロジー・マネジメント研究科
経営管理研究科

第1回 10:00～
産業社会学部・社会学研究科
映像学部・映像研究科
言語教育情報研究科
先端総合学術研究科

第2回 13:00～
文学部・文学研究科

第3回 15:30～
法学部・法学研究科
国際関係学部・国際関係研究科

第1回 10:00～
情報理工学部・情報理工学研究科
薬学部・薬学研究科
生命科学部・生命科学研究科

第2回 13:00～
理工学部・理工学研究科

第3回 15:30～
経済学部・経済学研究科
スポーツ健康科学部・
スポーツ健康科学研究科
食マネジメント学部・
食マネジメント研究科

文学部
本郷 真紹教授
専門分野：日本古代史

Webで連載企画を　
　　毎月更新中！▶

　

　薬師寺の僧・景戒が著した日本最古の説話集『日本霊異記』に、
美濃国の狐にゆかりの人物と、尾張国の怪力の人物が登場する。
　欽明天皇の時代に、妻を求めて出かけた美濃国大野郡（現・岐
阜県揖斐郡大野町の辺り）の男が、美しい女性に出会い、尋ねる
と、その女性も配偶者となる男性を探しているという。そこで求婚し
て夫婦となり、一人の男子をもうけた。この頃、男が飼っていた犬も
子犬を出産したが、その子犬が女性に馴染まず、いつも歯をむい
て吠え立てるので、女性は夫に子犬を始末するように頼んだ。夫
が

ためら

躊躇って数ヶ月経過すると、今度は親犬の方が女性に噛みつこ
うと追いかけ回した。驚き恐れた女性は、狐に姿を変えた。夫は妻
の正体を知り、「子供がここにいるので、何時でも来て泊まればよ
い」と声を掛けた。
　夫の言葉通りに、狐の女性はやって来てこの家に泊まったが、
その事から女性を「来つ寝」と呼び、また所生の男子も、

　きつ ね

岐都祢と
名付けられた。この子が成長すると、怪力の持ち主で、走るのも鳥
が飛ぶように早かったという。
　隣国・尾張の愛知郡（現・名古屋市の辺り）では、欽明天皇から
皇位を継いだ敏達天皇の時代に、一人の農夫の前に雷が落ち、
小児の姿になった。小児は農夫に子供を授ける事を約束したが、
そののち誕生した農夫の子供が十歳余りになった時に、大和の朝
廷に

ごうりき

強力の王がいると聞き、力比べをしようと思い立って都に出か
けた。そこで、強力の王と石の投げ比べを演じたところ、幾度挑ん
でも、強力の王はこの男子を打ち負かすことが出来なかった。
  男子は元興寺（飛鳥寺）に入って童子となったが、この寺の

かねつき

鐘撞
堂で毎晩人が死ぬので、童子はその犯人をやっつけようと待ち伏
せした。深夜に犯人の鬼が現れると、童子は鬼の髪の毛を掴んで
引きずり回し、鬼は頭皮を引き剥がされて

ほうほう

這々の
てい

体で逃げ去った。
成長して

 うばそく

優婆塞（得度前の修行者）となった童子は、元興寺と朝

廷の王たちとの間に水争いが生じた際に、百人以上でやっと引け
るような巨石を一人で持ち上げて水門を塞ぎ、王たちを屈服させ
たと伝える。優婆塞はやがて得度し、元興寺の怪力僧・道場法師と
して知られた。
　美濃国

かたかた

片県郡（現・岐阜県本巣市の辺り）の
おがわ

少川の市に住んで
いた三野狐という女性は、上記の狐の女性が産んだ男子の４代目
の子孫で、強力で知られ、市で商人を脅かし品物を奪って生活し
ていた。道場法師の孫に当たる、やはり強力の女性がこのことを聞
き、少川の市を訪れて三野狐を懲らしめ、屈服させた。この孫娘は
尾張国中島郡（現・愛知県稲沢市の辺り）の郡司に嫁いだが、尾
張国守に取り上げられた夫の衣を力尽くで取り戻したことから、か
えって夫とその父母に疎まれ、離縁されてしまう。その後、川で洗濯
をしていた時に通りがかった船頭に冷やかされると、五百人の力で
も引き動かせないような船を独力で陸に引き上げ、船頭に謝罪させ
ることになったと言われる。
　美濃や尾張と言えば、大和の朝廷と縁の深い地域で、皇族の生
活を支える田地や農民が所在したことが認められる。壬申の乱にお
いても、大海人皇子の吉野方に加勢したのが、この地域の豪族に
率いられた兵であった。そのような関係から、当地の逸話が大和で
も語り継がれることになったのであろう。

 ー美濃の狐と尾張の怪力ー

奈良県明日香村にある飛鳥寺

三都ゆかりの地域の風土記
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